

lisent n'en tiennent pas compte ou ne sont pas en état d'en comprendre la portée. Ce n'est que peu à peu et à force de taper sur le même clou que le médecin arrive à forcer la conviction des mères sur la manière dont elles doivent pratiquer le nourrissage depuis la naissance de l'enfant jusqu'au-delà du sevrage. En France, dans les maternités où les mères sont astreintes à régler leur nourrisson et peuvent en apprécier tous les avantages on est surpris de voir comment peu, après leur sortie, continuent à suivre ces premiers conseils.

Nous sommes portés à croire que si les indications du médecin ont si peu de prise sur l'esprit des mères, c'est qu'elles viennent trop tard alors que ces dernières sont déjà imprégnées des préjugés de leur entourage.

Il faudrait que ces notions d'hygiène infantile leur eussent été inculquées, à l'école même à l'âge où le cerveau malléable de l'enfant garde généralement les empreintes qu'il a reçues.

Le jour où les mères comprendront la nécessité de l'hygiène alimentaire, elles viendront toutes à la consultation, et avec un état d'esprit qui facilitera considérablement le travail du médecin et ce jour le problème de la mortalité infantile sera résolu.

Je vous ai signalé en passant que, en outre de la consultation nous faisons aussi la distribution du lait.

Nous avons adopté pour cette distribution du lait la méthode suivie par Variot à la goutte de lait de Belleville. Cette méthode inaugurée par Variot en 1893 diffère complètement de celle suivie par Dufour à Fécamp, qui fut, vous le savez, le fondateur des gouttes de lait. Le procédé de Dufour consiste à préparer pour chaque enfant, tous les jours avec du lait bien frais dont on contrôle la provenance; un panier contenant autant de bouteilles que l'enfant fera de repas dans la journée. Suivant le besoin de l'enfant auquel il est destiné, ce lait est pur ou bien coupé à différents titrages les bouteilles sont bouchées soigneusement, et le tout est stérilisé au siège même de la goutte de lait, puis distribué aux enfants.

Ce système a de grands avantages; il a aussi ses inconvénients. L'un des premiers inconvénients est d'exiger une installation et un personnel dispendieux pour en assurer le fonctionnement. Mais il a pour avantage d'éviter toute manipulation à la mère qui n'a